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J’ai un ami ornithologue qui, chaque 
printemps, peste contre les adeptes de 
l’escalade qui dérangent les oiseaux de 
falaises en grimpant à proximité de 
leurs nids. En effet, plusieurs espèces 
nichent dans les falaises. Citons, le 
 faucon pèlerin, le hibou grand-duc,  
le grand corbeau, le tichodrome 
 échelette et l’hirondelle de rochers.  
Ces oiseaux, en particulier les plus  
rares comme les faucons pèlerins, sont 
très sensibles au dérangement. Ils  
peuvent abandonner leur nid s’ils sont 

importunés, ce qui condamne malheu-
reusement leurs poussins. 
Sur certaines falaises, quelques voies 
sont déjà interdites à l’escalade durant 
la période de nidification. Toutefois, les 
faucons ne sachant pas lire, il leur  arrive 
de tenter de construire leur nid à 
 proximité des voies autorisées à la  
grimpe… D’un côté, les ornithologues 
s’énervent du dérangement provoqué 
par les sportifs. De l’autre, les adeptes 
de la grimpe rouspètent parce qu’on in-
terdit leur sport dans des endroits où 

… qu’il doit financer ! Il vous 
prie d’utiliser sans  modération 
le bulletin de versement que 
vous trouverez en bas de la p. 3 
et vous  remercie  sincèrement 
de votre générosité.

LE DAHU A DE NOMBREUSES 
ACTIVITÉS ...
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OISEAUX DE FALAISES ET PRATIQUE DE LA GRIMPE :  
DE LA CONFRONTATION À LA COLLABORATION
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les oiseaux ne nichent pas. Que faire ?
Sous l’impulsion d’un ornithologue, 
 lui-même grimpeur, les ONG de 
 protection de la nature (Pro Natura et 
le WWF) et les associations de grimpe 
(l’ASEN et le CAS) se sont assises  autour 
de la table pour tenter de trouver une 
solution à ce problème. Elles ont mis sur 
pied un projet de collaboration dans un 
site pilote, dont le principe est le 
 suivant : dans ce site, toutes les voies 
sont fermées en début de saison. Des 
« ornitho-grimpeurs », préalablement 
formés, vont observer régulièrement les 
faucons et détecter le lieu où ils ont 
l’intention de construire leur nid. Si la 
nidification est avérée, seules les voies 
proches du nid resteront fermées 
jusqu’à l’envol des jeunes, les autres 
étant remises en libre accès fin mars, 
dès que l’on sera sûr que les faucons n’y 
nichent pas. 
À l’heure où j’écris ces lignes, les  
« ornitho-grimpeurs » sont sans doute 
en train d’observer les signes de nidifi-
cation des faucons. Il est bien entendu 
encore trop tôt pour tirer un bilan de 
notre projet. Toutefois, nous sommes 
très heureux du dialogue qui s’est 
 instauré entre les ONG de protection de 
la nature et ces associations sportives, 
dont un nombre croissant de membres 
tiennent à pratiquer la grimpe de 
 manière éthique dans le respect de  
la nature.
Souhaitons que, cette année, les  faucons 
puissent élever leurs jeunes sans être 
dérangés et que les adeptes de l’escalade 
puissent pratiquer leur sport avec 
 plaisir et en toute bonne conscience.

À bientôt pour plus d’information au 
 sujet de ce projet prometteur !

■ Sylvie Barbalat

Le 26 mars s'est déroulée notre Assemblée générale 2024 en présence d'une  vingtaine 
de membres. Ceux-ci ont accepté à l'unanimité le rapport d'activité 2023, le rapport 
du caissier ainsi que le rapport des vérificateurs des comptes. Vous trouverez ces 
 documents ainsi que le compte-rendu de l’Assemblée sur notre site Internet. De plus, 
nous accueillons avec plaisir deux nouveaux membres au comité : Mme Amandine 
Junod et M. Jérôme Sauser. Nous nous réjouissons de collaborer avec eux dans le 
futur ! Nous remercions chaleureusement Mme Hélène Texier qui nous quitte après 
plusieurs années d’engagement. Nous comptons également trois nouvelles 
 vérificatrices des comptes : Mmes Jacqueline Ogier, Eda Ressiga et Céline Barrelet 
(suppléante) qui remplacent Messieurs Jean-Luc Dalle et Christophe Schwarb qui 
eux aussi ont œuvré pendant de longues années. Nous les remercions donc vivement 
pour leur travail.
L'AG a été suivie d'une visite guidée de l’exposition « Platéosaure, ceci est un 
 dinosaure » par M. Thierry Malvesy, conservateur au Musée d'histoire naturelle de 
Neuchâtel. Nous le remercions pour cette visite très intéressante qui a passionné 
 petits et grands !
Pour terminer cette belle soirée, nous avons partagé un agréable moment autour d’un 
apéritif dînatoire. Nous remercions encore tous nos membres ainsi que toutes les 
personnes qui s‘engage en faveur de l‘environnement et de l‘avenir de notre  planète. 
Nous vous invitons déjà à nous retrouver l’année prochaine pour notre Assemblée 
générale 2025.
■ Marion De Coulon
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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 2024
Compte-rendu

Comité 2024
Marion De Coulon, présidente
Martine Felber, vice-présidente
Daniel Droz, caissier
Amandine Junod
Béatrice Nys
Jérôme Sauser
Lara Grandgirard
Ludivine Grandjean
Stéphanie Bugnon
Sybille Caira
Yaëlle Bouquet

Vérificatrices des comptes
Jacqueline Ogier
Eda Ressiga
Céline Barrelet, suppléante
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Un geste tout simple mais efficace : détachez le bulletin de versement ci-dessous afin de nous envoyer votre  
précieux don. Nous vous adressons nos sincères remerciements.

VOTRE SOUTIEN NOUS EST INDISPENSABLE !
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Pour cette sortie du 23 mars dernier, 
nous étions sept monos et 16 enfants. 
Elle a débuté par une marche depuis  
la gare de la Chaux-de-Fonds jusqu’au 
lycée Blaise Cendrars. Sur le chemin, 
nous avons stoppé dans un parc pour 
 faire la présentation de la sortie, des 
 monos, du programme et un jeu pour 
 faire connaissance. Une fois dans la cour 
du lycée, nous avons pique-niqué avant 
de faire un jeu du loup glacé en attendant 
les lycéennes et les lycéens qui nous ont 
alors expliqué les raisons de la décision 
de replanter des arbres autour de leur 
 lycée. Nous avons planté ensemble un 
sorbier des oiseleurs. Ensuite, nous 
avons participé à un rallye préparé à 
 notre intention par les élèves du lycée 
comportant diverses activités : un 
 memory des arbres, une course de 
 recyclage de déchets, un atelier de 
 peinture et une discussion sur le 
réchauffe ment climatique. Après cela, 

PANDA CLUB EN ACTION À LA CHAUX-DE-FONDS
nous avons mangé un bon  quatre-heures 
et avons regagné à pied la gare afin de 
prendre le chemin du retour en train. 
■ Estelle Blandenier

CINÉ NATURE
La collaboration continue entre  
le MUZOO et le WWF Neuchâtel  
concernant le Ciné Nature. 
Notez dans votre agenda les dates pré-
vues : 13 novembre et 11 décembre 
2024 ainsi que les 22 janvier et  
19 février 2025. Les détails seront 
communiqués dans le prochain Dahu et 
vous les trouverez également, au début 
de l’automne, sur notre site : wwf-ne.ch 
ainsi que sur le site du MUZOO :  
muzoo.ch.
Nous nous réjouissons de vous revoir 
nombreux à ces projections.

■ Daniel Droz
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Le 23 mars dernier, le WWF Neuchâtel 
était présent à la Grève du climat à la 
Chaux-de-Fonds. Sous un ciel typique-
ment printanier, alternant magnifiques 
éclaircies et crachées de neige, le vent 
s’est chargé de disséminer les tracts des 
associations présentes loin à la ronde… 
Pour notre part, nous avons proposé aux 
intéressés de calculer leur empreinte 
écologique, via le site du WWF Suisse. 
Cette démarche permet une prise de  
conscience de sa situation personnelle et 
des leviers d’actions qui sont entre nos 
mains, ou pas. Elle amène également des 
discussions intéressantes sur les  
multiples thèmes en lien avec le change-
ment climatique. La mobilisation doit se 
poursuivre, la récente décision de la  
Cour européenne des Droits de l‘Homme 
(CEDH) condamnant la Suisse pour  
inaction climatique démontre l’urgente 
nécessité de fixer des objectifs clairs de 
réduction des émissions de gaz à effet de 
serre dans tous les domaines, d’établir 
une feuille de route et de se donner les 
moyens de réussite. ■ Martine Felber

GRÈVE DU CLIMAT
Le Locle vit au rythme d’un très grand chantier. Depuis quelques années,  
les travaux de contournement de la ville avancent de manière très visible à l’ouest et 
à l’est de la ville.
Dans le cadre de ce projet, des discussions ont eu lieu entre les diverses autorités et 
des associations de protection de la nature (WWF et Pro Natura en particulier) pour 
profiter de ces travaux afin de réaliser des mesures favorables à la nature.
L’une est consacrée à la revitalisation du petit ruisseau nommé Le Bied qui  
parcourait en ligne droite et avec un petit gabarit la plaine du Col-des-Roches.  
Une première partie a été réalisée et montre le cours de ce ruisseau, qui peut  
gonfler en cas de gros orages, qui est élargi et présente de nombreux méandres.  
Les berges sont végétalisées afin de garantir une bonne biodiversité. C’est un bon  
exemple que la collaboration et le dialogue sont très utiles. ■ Daniel Droz

EN ZIG-ZAG, C’EST MIEUX !
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